

ВЕСТНИК РГГУ

№ 5(66)/11

Научный журнал

Серия «Филологические науки. Языкознание»



Российский государственный гуманитарный университет  
Институт языкознания Российской Академии наук

**Вопросы языкового родства**  
Международный научный журнал

№5 (2011)

**ВЯР**

Москва 2011

Russian State University for the Humanities  
Institute of Linguistics of the Russian Academy of Sciences

**Journal of Language Relationship**  
International Scientific Periodical

Nº5 (2011)



Moscow 2011

*Редакционный совет:*

Вяч. Вс. ИВАНОВ (Москва – Лос-Анджелес) / председатель

Х. АЙХНЕР (Вена)

М. Е. АЛЕКСЕЕВ (Москва)

В. БЛАЖЕК (Брно)

У. БЭКСТЕР (Анн Арбор)

В. Ф. ВЫДРИН (Санкт-Петербург)

М. ГЕЛЛ-МАНН (Санта-Фе)

А. Б. ДОЛГОПОЛЬСКИЙ (Хайфа)

Ф. КОРТЛАНДТ (Лейден)

А. ЛУБОЦКИЙ (Лейден)

А. Ю. МИЛИТАРЕВ (Москва)

*Редакционная коллегия:*

В. А. ДЫБО (главный редактор)

Г. С. СТАРОСТИН (заместитель главного редактора)

Т. А. МИХАЙЛОВА (ответственный секретарь)

К. В. БАБАЕВ

А. В. ДЫБО

А. С. КАСЬЯН

О. А. МУДРАК

Журнал основан К. В. БАБАЕВЫМ

*Advisory Board:*

Vyach. Vs. IVANOV (Moscow–Los Angeles, Calif.) / Chairman

M. E. ALEXEEV (Moscow)

W. BAXTER (Ann Arbor, Mich.)

V. BLAŽEK (Brno)

A. B. DOLGOPOLSKY (Haifa)

H. EICHNER (Vienna)

M. GELL-MANN (Santa Fe, New Mexico)

F. KORTLANDT (Leiden)

A. LUBOTSKY (Leiden)

A. YU. MILITAREV (Moscow)

V. F. VYDRIN (Saint-Petersburg)

Editorial Staff:

V. A. DYBO (Editor-in-Chief)

G. S. STAROSTIN (Managing Editor)

T. A. MIKHAILOVA (Editorial Secretary)

K. V. BABAEV

A. V. DYBO

A. S. KASSIAN

O. A. MUDRAK

Founded by Kirill BABAEV

УДК 81(05)  
ББК 81я5

Вопросы языкового родства: Международный научный журнал / Рос. гос. гуманитар. ун-т; Рос. Акад. наук. Ин-т языкознания; под ред. В. А. Дыбо. — М., 2011. — № 5. — x + 156 с. — (Вестник РГГУ: Научный журнал; Серия «Филологические науки. Языкознание»; № 5(66)/11).

Journal of Language Relationship: International Scientific Periodical / Russian State University for the Humanities; Russian Academy of Sciences. Institute of Linguistics; Ed. by V. A. Dybo. — Moscow, 2011. — No. 5. — x + 156 p. — (RSUH Bulletin: Scientific Periodical; Linguistics Series; No.5(66)/11).

ISSN 1998-6769

<http://www.jolr.ru>  
[journal@nostratic.ru](mailto:journal@nostratic.ru)

Дополнительные знаки: С. Г. Болотов  
Add-on symbols by S. G. Bolotov

Подписано в печать 17.01.2011. Формат 60×90/8.  
Бум. офсетная. Гарнитура Палатино.  
Печать офсетная. Тираж 1050 экз.  
Заказ №

Отпечатано в полном соответствии с качеством  
предоставленного оригинал-макета  
в «Наша Полиграфия», г. Калуга, ул. Грабцевское шоссе, 126  
Лиц. ПЛД № 42-29 от 23.12.99

# Table of Contents / Содержание

Table of Contents / Содержание . . . . .	vii
Contributors / Сведения об авторах . . . . .	ix
Note for Contributors / Будущим авторам . . . . .	x

## Articles / Статьи

<i>Václav Blažek</i> . Indo-European laryngeals in Afro-Asiatic perspective . . . . .	1
[ <i>В. Блажек</i> . Индоевропейские ларингалы в афроазиатской перспективе]	
<i>A. И. Коган</i> . К характеристике индоарийских элементов в языке кашмири . . . . .	23
[ <i>Anton Kogan</i> . On the nature of Indo-Aryan elements in the Kashmiri language]	
<i>C. В. Кулланда</i> . Уроки скифского . . . . .	48
[ <i>Sergey Kullanda</i> . Scythian lessons]	
<i>Alexander Militarev</i> . A complete etymology-based hundred wordlist of Semitic updated: Items 35–44 . . . . .	69
[ <i>А. Ю. Милитарев</i> . Новый вариант подробной этимологизации стословного списка семитских языков: элементы 35–44]	
<i>Kirill Reshetnikov, Mikhail Zhivlov</i> . Studies in Uralic vocalism II: Reflexes of Proto-Uralic *a in Samoyed, Mansi and Permic . . . . .	96
[ <i>К. Ю. Решетников, М. А. Живлов</i> . Исследования в области уральского вокализма II: отражение прауральского *a в самодийских, мансийском и пермских языках]	
<i>N. P. Сумбатова</i> . Грамматические особенности и проблема происхождения личных показателей в даргинском языке . . . . .	110
[ <i>Nina Sumbatova</i> . On some grammatical features and the issue of the origin of personal markers in Dargwa]	
<i>Søren Wichmann, Eric W. Holman, Dietrich Stauffer, Cecil H. Brown</i> . Similarities among languages of the Americas: An exploration of the WALS evidence . . . . .	130
[ <i>С. Вихманн, Э. Холман, Д. Штауффер, С. Браун</i> . Исследование данных WALS на предмет выявления и анализа сходств между языками Америки]	

## Discussion Articles / Дискуссионные статьи

<i>Arnaud Fournet, Allan R. Bomhard</i> . Response to A. Kassian's review of <i>The Indo-European Elements in Hurrian</i> . . . . .	135
[ <i>А. Фурне, А. Р. Бомхард</i> . Ответ на рецензию А. Касьяна ( <i>The Indo-European Elements in Hurrian</i> )]	
<i>Alexei Kassian</i> . More about the theoretical foundations of lexicostatistics (an answer to A. Fournet & A. Bomhard) . . . . .	142
[ <i>А. Касьян</i> . Еще раз к вопросу о теоретических основаниях лексикостатистики: ответ А. Фурне и А. Бомхарду]	

**Announcements / Анонсы**

*Kirill Babaev*. The Niger-Congo reconstruction project and the perspectives  
of Niger-Congo comparative studies . . . . . 146  
[К. В. Бабаев. Проект реконструкции праязыка нигер-конго  
и перспективы сравнительного изучения нигеро-конголезских языков]

**Periodic reviews / Периодика**

The Journal of Indo-European Studies. Vol. 37, 2009  
(А. С. Крылова / *Nastya Krylova*) . . . . . 151



## Сведения об авторах

*Бабаяев Кирилл Владимирович* — канд. филол. наук, доцент Института восточных культур и античности РГГУ, научный сотрудник Института языкознания РАН (Москва), [babaev@yandex.ru](mailto:babaev@yandex.ru)

*Блажек Вацлав* — проф. Масарикова университета, Брно, [blazek@phil.muni.cz](mailto:blazek@phil.muni.cz)

*Бомхард Аллан Р.* — Чарльстон, Южная Каролина, США, [bomhard@aol.com](mailto:bomhard@aol.com)

*Браун Сесил* — сотрудник Отдела антропологии, Университет Северного Иллинойса, [brown.cecil@yahoo.com](mailto:brown.cecil@yahoo.com)

*Вихманн Сёрен* — ст. науч. сотрудник Отдела языкознания, Институт Макса Планка, Лейпциг, [wichmann@eva.mpg.de](mailto:wichmann@eva.mpg.de)

*Живлов Михаил Александрович* — канд. филол. наук, научный сотрудник отдела урало-алтайских языков Института языкознания РАН (Москва), [zhivlov@yandex.ru](mailto:zhivlov@yandex.ru)

*Касьян Алексей Сергеевич* — канд. филол. наук, преп. Центра компаративистики ИВКА РГГУ (Москва), [a.kassian@gmail.com](mailto:a.kassian@gmail.com)

*Коган Антон Ильич* — канд. филол. наук, науч. сотрудник Отдела языков Азии и Африки Института востоковедения РАН (Москва), [kogan\\_anton@yahoo.com](mailto:kogan_anton@yahoo.com)

*Крылова Анастасия Сергеевна* — аспирант Центра компаративистики ИВКА РГГУ (Москва), [krylova\\_anastasi@bk.ru](mailto:krylova_anastasi@bk.ru)

*Кулланда Сергей Всеволодович* — канд. ист. наук, ст. науч. сотрудник Института востоковедения РАН (Москва), [kullanda@java.msk.ru](mailto:kullanda@java.msk.ru)

*Милитарев Александр Юрьевич* — доктор филол. наук, проф. Центра древневосточных исследований ИВКА РГГУ (Москва), [amilitarev@gmail.com](mailto:amilitarev@gmail.com)

*Решетников Кирилл Юрьевич* — канд. филол. наук, науч. сотрудник отдела урало-алтайских языков Института языкознания РАН (Москва), [cyrilreshe@yandex.ru](mailto:cyrilreshe@yandex.ru)

*Сумбатова Нина Романовна* — канд. филол. наук, зав. отделением теоретической лингвистики Института лингвистики РГГУ (Москва), [nina.sumbatova@gmail.com](mailto:nina.sumbatova@gmail.com)

*Фурне Арно* — Гарен-Коломб, Франция, [fournet.arnaud@wanadoo.fr](mailto:fournet.arnaud@wanadoo.fr)

*Холман Эрик* — профессор Калифорнийского университета, Лос-Анджелес, [holman@psych.ucla.edu](mailto:holman@psych.ucla.edu)

*Штауффер, Дитрих* — профессор Кёльнского университета, [stauffer@thp.uni-koeln.de](mailto:stauffer@thp.uni-koeln.de)

## Contributors

*Kirill V. Babaev* — candidate of sciences (Philology), Associate Prof., Russian State University for the Humanities; researcher, Institute of Linguistics for the Russian Academy of Sciences (Moscow), [babaev@yandex.ru](mailto:babaev@yandex.ru)

*Václav Blažek* — professor, Masaryk University, Brno, [blazek@phil.muni.cz](mailto:blazek@phil.muni.cz)

*Allan R. Bomhard* — Charleston, South Carolina, [bomhard@aol.com](mailto:bomhard@aol.com)

*Cecil H. Brown* — Department of Anthropology, Northern Illinois University, [brown.cecil@yahoo.com](mailto:brown.cecil@yahoo.com)

*Arnaud Fournet* — La Garenne Colombes, France, [fournet.arnaud@wanadoo.fr](mailto:fournet.arnaud@wanadoo.fr)

*Eric W. Holman* — Professor Emeritus, University of California, Los Angeles, [holman@psych.ucla.edu](mailto:holman@psych.ucla.edu)

*Alexei Kassian* — candidate of sciences (Philology), researcher, Center for Comparative Linguistics, Russian State University for the Humanities (Moscow), [a.kassian@gmail.com](mailto:a.kassian@gmail.com)

*Anton I. Kogan* — candidate of sciences (Philology), researcher, Department of Asian and African languages, Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences (Moscow), [kogan\\_anton@yahoo.com](mailto:kogan_anton@yahoo.com)

*Nastya Krylova* — postgraduate student, Center for Comparative Linguistics, Russian State University for the Humanities (Moscow), [krylova\\_anastasi@bk.ru](mailto:krylova_anastasi@bk.ru)

*Sergey V. Kullanda* — candidate of sciences (History), senior researcher, Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences (Moscow), [kullanda@java.msk.ru](mailto:kullanda@java.msk.ru)

*Alexander Yu. Militarev* — doctor of sciences (Philology), professor, Center of Ancient Eastern research, Institute of Eastern Cultures and Antiquity, RSUH (Moscow), [amilitarev@gmail.com](mailto:amilitarev@gmail.com)

*Kirill Yu. Reshetnikov* — candidate of sciences (Philology), researcher, Department of Uralo-Altaic Studies, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences (Moscow), [cyrilreshe@yandex.ru](mailto:cyrilreshe@yandex.ru)

*Dietrich Stauffer* — professor, University of Cologne, [stauffer@thp.uni-koeln.de](mailto:stauffer@thp.uni-koeln.de)

*Nina R. Sumbatova* — candidate of sciences (Philology), Head of Department of theoretical linguistics, Russian State University for the Humanities, [nina.sumbatova@gmail.com](mailto:nina.sumbatova@gmail.com)

*Søren Wichmann* — senior scientist, Department of Linguistics, Max Planck Institute for Evolutionary Anthropology, [wichmann@eva.mpg.de](mailto:wichmann@eva.mpg.de)

*Mikhail A. Zhivlov* — candidate of sciences (Philology), researcher, Department of Uralo-Altaic Studies, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences (Moscow), [zhivlov@yandex.ru](mailto:zhivlov@yandex.ru)

## Note for Contributors

*Journal of Language Relationship* welcomes submissions from everyone specializing in comparative-historical linguistics and related disciplines, in the form of original articles as well as reviews of recent publications. All such submissions should be sent to the managing editor:

G. Starostin  
Institute of Oriental Cultures and Antiquity  
Russian State University for the Humanities  
125267 Moscow, Russia  
Miuskaya Square, 6  
E-mail: [journal@nostratic.ru](mailto:journal@nostratic.ru)

Articles are published preferably in English or Russian, although publication of texts in other major European languages (French, German, etc.) is possible. Each article should be accompanied with an abstract (not exceeding 300 words) and keywords.

For more detailed guidelines on article submission and editorial policies, please see our Website at: <http://www.jolr.ru> or address the editorial staff directly at [journal@nostratic.ru](mailto:journal@nostratic.ru).

## Будущим авторам

Журнал *Вопросы языкового родства* принимает заявки на публикацию оригинальных научных статей, а также рецензий, от всех, кто специализируется в области сравнительно-исторического языкознания и смежных дисциплин. Рукописи можно высылать непосредственно заместителю главного редактора по адресу:

125267 Москва  
Миусская площадь, д. 6  
Российский государственный гуманитарный университет  
Институт восточных культур и античности  
Г. Старостину  
E-mail: [journal@nostratic.ru](mailto:journal@nostratic.ru)

Предпочтительные языки публикации — английский или русский, хотя возможна также публикация статей на других европейских языках (французский, немецкий и т. п.). К каждой статье обязательно прикладывается резюме (не более 300 слов) и список ключевых слов.

Подробнее о требованиях к оформлению рукописи, редакционной политике журнала и т. п. Вы можете узнать на нашем сайте по адресу: <http://www.jolr.ru>, или же непосредственно обратившись к редакции по электронной почте ([journal@nostratic.ru](mailto:journal@nostratic.ru)).